

# 佐伯教育の搖籃時代

(その四) 高等小学校の沿革

## 山内武麒

(賛助会員・佐伯市山手又)

### ○高等小学校の設置

明治十九年四月九日公布の勅令第十四号小学校令により、翌二十年には高等小学校を設置し開校することに至り、二十一年には高等中学校として、二十年七月二日に開校した。即ち、旧蒲海中学校の校舎を譲り受けて修繕を施し、郡立蒲海中学校として、二十年七月二日には開校式と挙行した。時の郡長者藤利明氏が管理者となり、教職員は本多心得として郡書記閣体三氏が兼務した。教職員は本多心得として郡書記閣体三氏が兼務した。教職員は本多右太と上席訓導として、篠巻文吾、父代孝次郎の兩氏、外に、裁縫科教員山崎千代、薬師寺エキの兩女吏を含めて檜木五名であった。

左右太と上席訓導として、篠巻文吾、父代孝次郎の兩氏、外に、裁縫科教員山崎千代、薬師寺エキの兩女吏を含めて檜木五名であった。開校当初の入学生徒数は男女合せて百名である。開校当初の入学生徒数は男女合せて百名である。開校当初の入学生徒数は男女合せて百名である。開校当初の入学生徒数は男女合せて百名である。開校当初の入学生徒数は男女合せて百名である。開校当初の入学生徒数は男女合せて百名である。

当時ハ高等学校及、中学校代より一郡一校ノ上

### ○南海部郡高等小学校の沿革

高等小学校の設立が決まると、二十年六月一日に旧藩主毛利高義公より、当校英学課へ為に毎月金三十五圓づつ、向こう五年補寄附する事になつた。田瀬公が常に田領地の教育に対する援助をなすことは時に銘記寸へゞである。授業料も公の援助によって檜木一ヶ月十二錢である。授業料も公の援助によって檜木一ヶ月十二錢である。

ある。

二十一年一月、脊藤郡長が北海部郡に転じ、政珠郡長菊村徳氏が本郡長に任命された。二月一日、開校長心得が辞職したので、山中盛太郎氏が校長に任命された。高等小学校初代の校長である。四月、文部省より奨励狀が下附され、これが「その主なものの光学物理機械で動植物の標本を加えられていた。七月、山中校長に代つて田村の久松正之が就任した。

二十二年三月、第一回の卒業生を出した。男八名、女二名で、計十名。全年四月、郡長の更迭がおって開体三名が本郡長になつた。

二十三年七月、竹腰校長日出郡に転じ、石川豊城氏が本郡長になつた。

二十三年十一月三日、天皇皇后二

後任ハ校長に就任された。

陛下の御真影を拜戴することになり、全町挙げて奉迎した。

二十四年一月に改更に教育に関する勅諭謄本が下賜されることとなり、光榮に輝く大感深く祝賀の意味で企てられ左行事に、熱気球の飛揚計画があつたという。全年十二月、閑郡長は県參事官に榮転し、後任として玉置本資氏が本郡々長となつた。

二十三年十月の改正小学校令によつて、南海郡高等小学校が公立と廢して、二十三ヶ町村の組合立にすることになつたが、その実施は準備期間を考慮し、二十四年三月の勅令第十九号によつて、從來のまま存続し、二十五年十月から改正令によつて実施することになつた。

二十四年十月二十七日、箇江村へ修学旅行を試み左が、

これは開校以来始めて行なつた宿泊旅行である。大祭日儀式順序に従つて挙式することになつた。小学校で歌う祝祭日の歌詞並びに樂譜がきまつた。

本郡にオルガンが入つて来るのは明治二十八年頃であるらしい。それまでは手風琴時代が長く、南海郡高等小学校の開校当時は琴で伴奏していくという。式日唱歌が制定される前は、春の弥生式日に唱わせたことがあつたとの事である。尋常小学校で唱歌が始まつたのはずっと後のことである。唱歌が教科に正科として入れられた頃は、春の弥生、霞か雲か、若紫、白蓮、白菊などで、奈良の都に至つては最高入ものであった。

二十六年四月、校舎の増築に着手し、寄宿舎をこわちその後に建設した。この校舎内に御真影奉安所の設備が備めて出来た。当時の生徒数は既に三百近く、男子百九十四名、女子六十三名で、寄宿生も三十一名の多數に

及んでいた。南海中学校以来八ヶ年間英語科主任の久代孝次郎氏は、英語科が隨意科になると及んで月限りで辞職することになり、英語科は廢することとなつた。

南海中學校が廢校となつて後、向學心に燃え乃郷上へ青少年をそのまま放置するにしのびずと、旧藩主毛利高麗公は明治二十六年私立鶴谷學館と新屋敷に設立し左。その教科目は修身、英語、数学、歴史、外三科で、修業年限を二年と定めた。教師は國木田哲夫へ独歩、中馬篤一郎氏などであつた。独歩はその時二十三歳へ若い教師で、英語と数学を教えていたそうだ。独歩は二十六年十月に起住し、翌年の夏へ半ばに佐伯介ら去り、その後は藤田賢哉氏がかわら左。二十八年にこゝ學館は私立學校として正式認可を受けたが、僅か二年足らずで開校されることは残念であつた。この後小学校卒業生の進路は久しく聞かれていたが、明治四十四年に才つて待望久しかつ左佐伯中學校へ誕生を見左へである。

二十七年三月九日、天皇皇后兩陛下の銀婚の祝賀式を挙行し、盛んな祝賀を催し丙陛下の萬歳を奉祝し左。

二十八年四月、校舎一棟の増築に着手し、運動場中央に建築することになつて、運動に体操に大変不便を感じることになつた。七月の水泳時期に西村より伊東智輝氏を招いて山野内流の水練教授を受けた。

二十九年五月、玉置郡長東園東郡へ転任し、教間重亞氏本郡々長に任せられ左。七月、前農商務次官前田正名氏が来校し、氏一流の主義による講演を行わせ、樟敷株が氏から贈られた。

三十年一月十一日、皇太后陛下崩御の旨が郡長から達せられ五日間の休業をなし、二月八日は御大葬当日辰巳尋常小学校にて遙拜式に全校参列した。

## ○ 佐伯高等小学校の沿革

三十年三月組合を解散し、十一月に南海郡郡高等小学  
校を廢校して、三十一年四月から佐伯高等小学校として  
更生した。即ち、佐伯町立となつて鶴岡、明治、木立、  
東中浦、西中浦、中野の依託を受けることになつたが、  
天る。当時の職員は、石田校長以下中村岩太、矢田喜久  
太、林鼎一、柴田米三郎、山名謙、吉垣純、山崎千代、  
諸氏であつた。

南海郡郡高等小学校の組合立と解き、新しく佐伯、堅  
田、上畑（三十一年に小倉と改称する）、新闘（三十  
年に彦陽と改称する）、藍川の五高等小学校が独立し、  
さうに蒲代、蒲江の兩尋常小学校は高等科を併設する  
ことになつた。

三十一年七月九日から八月十五日まで、郡の共有財産  
である從来の校地校舎並びに校具一切を売却し整理へた  
が臨時休業をした。八月二十七日佐伯町では臨時町会を  
招集し、佐伯高等小学校の校舎を新築し校具を新調する  
ことを議決した。名目だけの佐伯高等小学校は産ませ  
が入る校舎がない。止むを得ず尋常小学校の暑中休業を  
利用して、七月九日以降の臨休中に遅延した教科の授業を  
した。そうして九月一日から正午まで尋常科の授業  
はあって、午後零時半から四時十五分まで高等科の授業  
時間と定めて、新築成る日を待つた。九月即ち第二学期  
から別科を置くことになつた。これは裁縫科を中心とする  
ことで、卒業した女子の為の実科指導が目的であつた。  
三十二年一月、職員会議の結果本校全生徒と中隊に編

成し、毎土曜日校長又は首席副等が指揮して教練を行つ  
ことになつた。また、通常号鐘、非常号鐘を定期集合訓  
練を行うこととされた。三月、新学期を迎える準備の一

として、校内樹木その他草木類に科目名札を附し、運  
搬場より隅凡そ四十坪を使用して植物栽培園を作つた。  
三月二十九日、佐伯高等小学校として第一回の卒業式を  
挙行した。卒業生は男三十四名、女七名であつた。こ  
れから男女一同卒業記念の写真を撮ることとなり、式後  
に茶話会をひらくことをさめ、三月末日を以て佐伯高  
等小学校を廢して、佐伯所鶴岡村組合立佐伯高  
等小学校となつた。

年内から建築着手し、その工事を終がつて、八月新校舎  
は、いよいよ九月二十一日新築落成し、盛大な落成式を挙  
行した。校地は現在の佐伯小学校の校地の城山穿り斜半  
分の所であつた。七月十九日新築校舎に移転を終り、新  
しい意気を以て木の香漂う新校舎は佐伯高等小学校と  
してスタートしたのである。

十二月、石田校長は本郡御親善に就け、講師寺能接長  
と迎えた。

三十三年二月、鶴岡村人有志の人達から雨金二十本の  
支拂あつて、寺能接長が心暖まる思いながら  
寄附があつた。その数は僅かであります。

三十三年は佐伯開市三百年に当りて、三百年祭が四  
月三日の氏神祭典と合せて行われて、歓と舉げての大慶  
交賀あつて、寺能接長が心暖まる思いながら  
三十三年度の新学期に入つて、入学児童数が急に増し  
校舎は狭くなり、遂に一、二学年を一週間毎に午前午後  
で交代させて半日授業をすることにした。

四月には、東宮殿下御慶事奉祝の祝賀式を挙行し、支  
那、職員一同福岡、熊本、佐賀地方の學事視察旅行をした。  
七月には水泳練習を開始し、四年生から伊東安五郎氏を聘し  
て指導を受けた。十月、三四学年生徒六十名を引率して  
遠見、宇佐、下毛、大分、大野の五郡にわたり修学旅行

をした。

三十四年四月ハ新学期に先ず制定され左ノが男生徒に着用せることであつた。制服同様必ず袴をはかせて容姿を整えて登校せることにしたのである。

五月七日、皇孫殿下御降誕を祝し、三大節同様の奉祝式を挙行した。五月二十一日は本校ノ創立記念日に当るべで記念式を挙げ、式後運動会を開く例を始めた。六月二十日、増築校舎入札を行ひ、金二千九百三十一円九十銭で落札し直ちに建築準備にかかりた。

九月、本校ハ前身南海郡高等小学校時代から引き継ぎ勵廢されてい古山崎千代氏が休職を命ぜられた。同氏が裁縫科教員として指導に当つたのは明治十七年からで、小学校令改正により高等小学校創始と共に高等小学校へ転じられたのである。

十一月に入つて、山名、石坂、小幡、吉垣人諸氏が引率の下に、二学年以上の男子百余名が洋久見、白浜地方へ修学旅行をした。十二月増築校舎が落成したので、新しい奉安所に御真影を奉遷し并賀式を行つた。

三十五年一月の新年并賀式はこの増築された新校舎で挙行された。二月、当時の特命全權公使矢野文雄(龍溪)氏が来校し、郷土の学生のため講話を試みられた。同氏は佐伯出身の大先輩である。

三月三十一日、佐伯町鶴岡村組合立と解き、更に佐伯町鶴岡村木立村組合立に改められて、新学期からこの新組織で進むことになつたのである。

三十五年度から女子にも袴を着用させることを制定して制服同様とした。春去り夏を過ぎて第二学期に至るまで無為に終り、七月十二日、薬師寺校長が京都府へ出向を命ぜられて、後任の吉村貢之校長を迎えたのは一週間後八十九日であつた。十月、教育資金使用規則による賞

を受ける。

三十六年ハ二月二十六日小松宮殿下薨去、御葬祭遅辭式を行つた。

年度改めて定例行事を進め、六月に入つて男女共に制定の服装容姿に不満になつたを認め施行するよう気合を入れる。なお女子には筒袖を奨励することになった。

三十七年二月、ロシヤとの国交を断絶して日露の開戦とすらや、軍國ム氣運盛れ二月二十三日から隔週月曜日毎に第一陣に職員が交る交戦の戰役について戰況講演をすることに暫つた。年度末ト迫り三月に入つて本県師範学校長阿部判三郎が来校する。続いて佐伯婦人会が本校で開催され、大久保七分県知事が来臨された。また水産品評会も本校を会場として催されるなど、あわただしく送つて新学期を迎えた。

三十七年度は殆ど無為に過ぎて、三月になつて名譽の負傷をして帰郷した海軍一等兵曹富沢氏と、陸軍上等兵佐藤弥三氏の実戦談を聞いた。

三十八年度も定期行事以外に何の企画もなく、五月八日創立記念日、十月の修学旅行、十一月の佐伯婦人会開催と名士前田正名氏の来校などあり、十二月には密林へ季節を利用して白浜津久見旅行を試みた。十二月中旬頃から凱旋帰郷軍人を迎えるため、幕港頭に全生徒を引率して出迎えたことが数度に及んだ。

年が改まって三十九年の一月から全職員が手分けして歴史地図製作にとりかかつた。そのために毎日午後は点燈時頃まで職員の大半がこの仕事を續けて完成した。三月渡辺郡長が休職し、多羅間郡長となる。

三十九年度に入つて、先ず四月十七日に本校々庭で郡主催の凱旋祝賀会が催された。萬歳の声が城山にこだまし、凱旋兵士の頭上には栄光が輝いた。六月、司儀從式

官が来仰し、全校生徒が出迎えをした。九月、吉村校長が裁縫伝習所の所長を兼任した。裁縫伝習所が出来たのはこの頃であつたのであろう。

裁縫伝習所は當時南海郡教育会が佐伯高等小学校

に併置した上級で、修業年限二ヶ年で放夏養成がその目的であつた。高等学校卒業の女子を収容したのである。これは明治四十年に廃されて、佐伯所立佐伯実科女学校となつた。これは大正七年に町立から郡立て移管されて、本科三年、補習科一年となつたが、大正九年に中村へ現在の市役所の位置に移転して、郡立佐伯高等女学校となつた。大正十二年に県立に移管し終戦まで続いたが、昭和二十二年の新学制により廃城へ当時の佐伯第一高等學校に吸収された。

その後を受けて石川篤治氏が校長となる。

十月には新任の千葉知事の来校を迎えた。四十年以降四十二年三月へ尋常小学校と併合するまでの記録は明らかでないが、四十年七月、吉村校長が朝鮮に出向して、

四十一年には組合立と解消する議が起つて、尋常小学校と併合する機運が生まれたものと思われる。

四十二年三月へ尋常小学校と併合するまでの間、忠寒に勤務した学園川昇常蔵さん、通称常さんのこと忘れることはない。常さんは併合後も引きつき忠勤した。

学校の小使さんのことであるが、尋常小学校の初代小使が甚六という人であったので、その後の小使もみんな「甚六さん」と呼ぶようになり、甚六は小使の別称にまでしまつた。数代前の小使がこれを嫌い、甚六と呼ぶと叱つていたので、それから姓を呼ぶよう甚六と呼ぶと叱つてしまつた。律義で無口な人で、背は低くやせていたが、がつちりしていく。常さんか

名は印象深い。また常さんの作の古草履はその頃名物の一つであつた。

この佐伯高等小学校で若々頃放鞦をとられた林鉄門先生へ「追憶」と題する文から抜すして当時を偲んでみよう。

当時佐伯高等小学校は、私から見れば随分毛金の変へた所であつた。何でも正式の師範教育を受けたのが校長へ吉村校長と私の二人であつたように思ふ。旧友山名君、吉垣君、和田君、石丸君、田中君、鶴谷君、ハサワモ型を破つた特長と経歴を持つ大人達であり、ハサワモ割合下これらの先輩知友と住心地力があつた。私は割合下これらの方々の先輩知友と住心地力があり、教育者生活を送つたことは、今も愉快に感じている。教育者生活を送つたことは、今も愉快に感じている。教育者生活を送つたことは、今も愉快に感じている。教育者生活を送つたことは、今も愉快に感じている。教育者生活を送つたことは、今も愉快に感じている。教育者生活を送つたことは、今も愉快に感じている。

若々教育者として私の瘦せ我慢への恩は出ぬ矢張り早くなつて見ていくのを見て、私の筋、血は燃えた。野球である。車の起り日学校へ落成記念展覽会へ、隣部の白井町の高等小学校が修学旅行に来て、運動場を独占して野球をやるのを、我が故元手おぢが軒下に小さくなつて見ていくのを見て、私の筋、血は燃えた。左が何一つ野球の用具とてない。当時我が郡奈良県下で野球に興味をとどめていたのは、南郡上野村へ小食萬事学校であつた。これも主都佐伯の權威下開することである。勝ちざるべからず。

私は私の愛持へ川辺、勝田、古川、吉田、八木、明本、今泉らの諸君は、毎晚宿直室に集つて野球道具の製作が、ミットを造り、ペースを造り、マスクをこしらす所に藉る。

それから、よい本練習と始めると底硝子と刺す。フレールの球が屋根へ飛をもつてそこここに雨もりが出来

来る。時々吉村校長からすいぶん小言を食つたものだ。  
熱心ほどおそろいはない。郷土佐伯の野球が東  
九州に覇をとどく之をそもその動機はここに芽ぐくん  
だ。それから桧舞台の阿南君や郷村君がこれにへび  
さかけて大成したことは勿論である。

もう一つ面白かつたのは、その時分に郡主催の懸賞  
出品展であつた。学校からは私が主となつて、教科園  
と児童博物室を出品した。両方とも例によつて私と兒  
童との合併、無論外の先生方の材料を提供されたよう  
に記憶するが、今から考へても左程完全な研究を遂げ  
たものではなかつたと思う。教科園も博物室も出品規  
程に融れるとかで併よく選かられでうで立つたが、  
とうとう横車を押して審査委員諸氏を引張つて来て當  
選メ中に入れておらつた。よくも圓々しく頑張つた上  
のである。思い出しても農普笑を禁じ得ないが、それ  
まことに入るには何時でも轟任するという腰があつた。  
馬が若い調導一人が郡下出立いと、郡長自身が  
引留め役に出立といふ時代であつた。

(おわり)

術の向上で更に良きの収量がふえ、また気象条件が  
よかつた。————  
こゝ水稻栽培に関連して、耕地整理碑についての考察  
を試みたいと存じます。

一、佐伯市久部（旧上堅田村）の篠崎公園（堤公園）に  
は、明治四十四年一月二十日建立の耕地整理記念碑が  
あります。（詳細省略）

二、佐伯市谷川部落（旧青山村）の谷川橋のたもとに、  
次のような文託記念碑が建てられています。

（表面文字）

### 井田記念碑

（上部に、右より横書き）

方今、耕地、整理益々初要ナル也、之ニ着手手次ル者  
皆肥沃坦夷（ひらひら）地ニ止マレリ。

柳青山村ノ地質疏（す）通（つう）、字谷川、如キハ傾斜瘠（ひ）上ニ  
シテ、（ひ）沈（ち）底至難ナレバ、古來零作ニ了セシコトタキ  
モ、井田ノ拳ハ、斯（す）ジテ不可能トセリ。

而シテ染矢勘太郎君独り以テ可能ト為シ、明治四十  
年独立之ヲ本宗房中ノ劣地一房ニ試ミ、自給自足以テ  
理想、成績ヲ挙ゲタリ。

雨来、灌水至便收穫亦極メテ多ク、字民以テ奇蹟ト  
ナス。

大正元年、君進デ公許ヲ受ケ、子民ヲ督励シテ、全  
部整理、工才起シ以テ其一部ヲ成功シ、

同三年又起工シテ既（既）然（既）竟ニ今日ノ大成ヲ就シ  
以テ四歳半余ノ新穫田ヲ得タリ。

嘗て君が經營ノ効ハ新ニ帝國、田積ヲ加ヘタル者  
謂フベシ。蓋シ本字ノ如キ地形ノ井田ハ、之ヲ以テ萬

農林省大分統計調査事務所は、この秋收穫を前に次  
より交稻作状況を発表し文書した。

「県下の水稻は史上最高の大豊作の見込み——。  
作付面積が減つていなければ、豊作がつたのは、栽培技

### 耕地整理記念碑

——稻作農業の姿をたずねて——

会員 山 本 保

研究